
МОРФОЛОГИЧЕСКИЕ ПРИЗНАКИ

ПРАВОПИСАНИЕ И УПОТРЕБЛЕНИЕ 



1. Имя существительное – самостоятельная часть речи, 

которая обозначает предмет и отвечает на вопросы кто? что?

2. По характеру лексического значения существительные

делятся на два разряда:

•нарицательные существительные называют класс

однородных предметов (стол, мальчик, птица, весна).

•собственные существительные называют единичные

(индивидуальные) предметы, к которым относятся имена,

отчества, фамилии людей, клички животных, названия городов,

рек, морей, океанов, озёр, гор, пустынь (географические

названия), книг, картин, кинофильмов, журналов, газет,

спектаклей, названия кораблей, поездов, различных

организаций, исторических событий и т.п. (Александр, Жучка,

Россия, Астрахань, Волга, Байкал, «Капитанская дочка»).



3. По значению имена существительные делятся на четыре

основных разряда:

а) конкретные – называют конкретные предметы живой и

неживой природы (ученик (ученики, два ученика), гора (горы,

две горы);

б) вещественные – называют различные вещества,

однородную массу чего-либо (воздух (нет множественного

числа; нельзя сказать: два воздуха, но можно: много воздуха,

мало воздуха; два кубометра воздуха);

в) отвлечённые – называют абстрактные явления,

воспринимаемые мысленно (сострадание (нет

множественного числа; нельзя сказать: два

сострадания), хлопоты (нет единственного числа; нельзя

сказать: пять хлопот);



г) собирательные – называют множество одинаковых

предметов как одно целое ( молодёжь (нет множественного

числа, хотя обозначает множество; нельзя сказать: две

молодёжи), листва (нет множественного числа, хотя

обозначает множество; нельзя сказать: две листвы).

4. По типу обозначаемых предметов существительные делятся

на два разряда:

a) одушевлённые существительные называют предметы

живой природы, к ним задаётся вопрос кто? (Отец, мать,

соловей, кошка, муха, червяк).

b) неодушевлённые существительные называют предметы

неживой природы, к ним задаётся вопрос что? (страна,

камень, смех, снег, окно).



Одушевлёнными главным образом являются существительные

мужского и женского родов. Одушевлённых существительных

среднего рода очень мало (дитя, животное, лицо как «человек»,

млекопитающее, насекомое, существо, страшилище)

Особенности в склонении одуш. и неодуш. существительных:

➢ У одушевлённых существительных во мн.ч. В.п. = Р. п.

(у одуш. сущ. м.р. 2 скл. и в ед.ч.):

мать – вижу матерей (мн.ч. В.п.), нет матерей (мн.ч. Р.п.);

отец – вижу отцов (мн.ч. В.п.), нет отцов (мн.ч. Р.п.);

вижу отца (ед.ч. В.п.), нет отца (ед.ч. Р.п.).



➢ У неод. сущ. во мн. ч. формы В.п. = И.п. (у сущ. м. р. 2 скл. и в

ед. ч. формы В.п. = И.):

страна – вижу страны (мн.ч. В.п.), здесь есть страны (мн.ч. И.п.);

камень – вижу камни (мн.ч. В.п.), здесь есть камни (мн.ч. И.п.);

вижу камень (ед.ч. В.п.), здесь есть камень (ед.ч. И.п.).

➢ Деление существительных на одушевлённые и

неодушевлённые не всегда совпадает с научным

представлением о живой и неживой природе:

ПОЛК обозначает совокупность людей, но это неодуш. сущ.

(В.п. = И.п.: вижу полк□ – здесь есть полк□).

МИКРОБ с точки зрения биологии, часть живой природы, но

сущ. неодуш. (В.п. = И.п.: вижу микроб□ – здесь есть микроб□).



Существительные МЕРТВЕЦ и ТРУП являются синонимами,

но существительное МЕРТВЕЦ является одушевлённым

(В.п. = Р.п.: вижу мертвеца – нет мертвеца),

а существительное ТРУП является неодушевлённым

(В.п. = И.п.: вижу труп□ – здесь есть труп□).

ПРАКТИКА

Был пасмурный, но душный день. Крюков бесцельно бродил по

комнатам, засматривал в окна или же перелистывал давно уже

надоевшие альбомы. В этот день ему почему-то казалось, что

дети ведут себя отвратительно, жена плохо глядит за

прислугой, что расходы ведутся несообразно с доходами

(Чехов).



Выделите имена существительные. Поставьте их в начальную форму.

Определите разряды имён существительных по значению (собственные –

нарицательные; одушевлённые – неодушевлённые; конкретные – вещественные

– отвлечённые – собирательные).

День – сущ. (день) нариц., неодуш., конкр.;

Крюков – сущ. (Крюков), собств., одуш., конкр.;

(по) комнатам – сущ. (комната) нариц., неодуш., конкр.;

(в) окна – сущ. (окно), нариц., неодуш., конкр.;

альбомы – сущ. (альбом) нариц., неодуш., конкр.;

(в) день – сущ. (день), нариц., неодуш., конкр.;

дети – сущ. (ребёнок) нариц., одуш., конкр.;

жена – сущ. (жена) нариц., одуш., конкр.;

(за) прислугой – сущ. (прислуга) нариц., одуш., собир.;

расходы – сущ. (расходы) нариц., неодуш., отвлеч.;

(с) доходами – сущ. (доходы) нариц., неодуш., отвлеч.



Распределите имена существительные по группам в зависимости от разряда по

значению (конкретные – вещественные – отвлечённые – собирательные).

Конкретные существительные разбейте на одушевлённые и неодушевленные,

собственные и нарицательные.

Студент, рябчик, существо, змея, гриб, колпак, ворона, (планета)

Юпитер, кукла, волокита, отряд, разносчик, лиса, боярин, конь, стол,

дворник, двигатель, чудовище, гений, колокольчик, птенец, чучело,

щупальце, личинка, товарищ, труп, насекомое, нефть, консервы,

цемент, человечество, родственник, родня, чай, чайник, чаинка,

молодость, молодёжь, молодняк, стадо, алюминий, табун, жалость,

детвора, сияние, восторг, бег, Сахалин, Каракумы, журналист,

журналистика, жемчуг, жемчужина, генерал, генералитет, мошкара,

вороньё, свежесть, теплота, белизна, упрямство, упрямец, героизм,

герой, ходьба, варка, беднота, бедность, пехота, пехотинец, мелюзга,

посуда, мебель, дрожжи, сахар, мёд, молоко, горох, горошина, шёлк,

уголь, уголёк, олово, сталь, дух.



Конкретные: студент, рябчик, существо, змея, гриб, колпак, ворона,

Юпитер, кукла, отряд, разносчик, лиса, боярин, конь, стол, дворник,

двигатель, чудовище, гений, колокольчик, птенец, чучело, щупальце,

личинка, товарищ, труп, насекомое, родственник, чайник, чаинка,

стадо, табун, Сахалин, Каракумы, журналист, жемчужина, генерал,

упрямец, герой, пехотинец, горошина, уголёк.

Вещественные: нефть, консервы, цемент, чай, алюминий, жемчуг,

дрожжи, сахар, мёд, молоко, горох, шёлк, уголь, олово, сталь, дух.

Собирательные: человечество, родня, молодёжь, молодняк, детвора,

генералитет, мошкара, вороньё, беднота, пехота, мелюзга, посуда,

мебель.

Отвлечённые: волокита, молодость, жалость, сияние, восторг, бег,

журналистика, свежесть, теплота, белизна, упрямство, героизм,

ходьба, варка, бедность.



Студент – нариц., одуш.;

рябчик– нариц., одуш.;

существо – нариц., одуш.;

змея – нариц., одуш.;

гриб – нариц., неодуш.;

колпак – нариц., неодуш.;

ворона – нариц., одуш.;

Юпитер – собств., одуш.;

кукла – нариц., одуш.;

отряд – нариц., неодуш.;

разносчик – нариц., одуш.;

лиса – нариц., одуш.;

боярин – нариц., одуш.;

конь – нариц., одуш.;

стол – нариц., неодуш.;

дворник – нариц., одуш.;

двигатель – нариц., неодуш.;

чудовище – нариц., одуш.;

гений – нариц., одуш.;

колокольчик – нариц., неодуш.;

птенец – нариц., одуш.;

чучело – нариц., неодуш.;

щупальце – нариц., неодуш.;

личинка – нариц., одуш.;

товарищ – нариц., одуш.;

труп – нариц., неодуш.;

насекомое – нариц., одуш.;

родственник – нариц., одуш.;

чайник – нариц., неодуш.;

чаинка – нариц., неодуш.;

стадо – нариц., неодуш.;

табун – нариц., неодуш.;



Сахалин – собств., неодуш.;

Каракумы – собств., неодуш.;

журналист – нариц., одуш.;

жемчужина – нариц., неодуш.;

генерал – нариц., одуш.;

упрямец – нариц., одуш.;

герой – нариц., одуш.;

пехотинец – нариц., одуш.;

горошина – нариц., неодуш.;

уголёк – нариц., неодуш.



РОД ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ (М., Ж., СР.)

1. Род существительного можно определить, согласовав с ним

притяжательное местоимение мой:

МОЙ сын, воевода, занавес, домишко – мужской род;

МОЯ жена, стена, ночь – женский род,

МОЁ окно, небо, животное – средний род.

У большинства существительных, обозначающих людей, род

можно определить по полу:

мой подмастерье, мой дедушка (мужской род);

моя мать, моя сестра (женский род).



2. Род неизменяемых существительных, называющих людей,

определяется по полу.

Храбрый идальго, изысканная леди.

(!) Существительные, обозначающие профессии и род занятий,

относятся к мужскому роду (военный атташе, ночной портье),

хотя и могут использоваться и по отношению к лицам женского

пола: врач, профессор, доцент, шофёр и др. (Врач Иванова

принимала пациентов)

Неизменяемые существительные, называющие животных,

относятся к мужскому роду, хотя при указании на самку могут

употребляться как существительные женского рода.

Австралийский кенгуру, смешной шимпанзе, маленький колибри.

Шимпанзе кормила своих детёнышей.

Исключения: цеце, иваси – женский род.



Неизменяемые неодушевлённые существительные относятся к

среднему роду.

Ночное такси, вкусное рагу, новое жалюзи.

Исключения: кофе, пенальти, сирокко (мужской род),

авеню, салями (женский род).

3. Особую группу составляют существительные общего рода,

которые могут обозначать людей и мужского, и женского пола.

Какой ты неряха! Какая ты неряха!

Существительные общего рода характеризуют лицо, обычно

дают оценочную характеристику лицу, имеют окончания -а, -я и

относятся к 1-му склонению.

Неряха, заводила, запевала, работяга, грязнуля, стиляга,

пьяница, неженка, соня, плакса.



Род существительных определяется по форме единственного

числа. Если существительное не имеет формы единственного

числа, его нельзя отнести ни к одному из трёх родов.

Ясли, макароны, брюки, вилы.

Существительные, употребляемые только во

множественном числе, рода не имеют!

ПРАКТИКА

Определите род существительных.

Жена, дитя, книга, бедняга, сирота, злюка, время, дедушка,

вояка, косуля, слониха, жаба, акула, тихоня, стремя, мачеха,

Бетси, буржуа, имя, семя, существо, домишко, пальто,

ничтожество, какао, кофе, окно, божество, животное,
страшилище, брюки, сирокко, депо, портье, конферансье, гусь,



Определите род существительных.

гусак, гусыня, родитель, врач, директор, письмо, подмастерье,

лошадь, конь, голосище, кость, гость, нож, дрожь, такси, вилы,

авеню, рояль, шампунь, диагональ, тюль, вуаль, жалюзи,

макароны, ясли, толки, нападки, носилки, часы, тряпьё, зверьё,

мёд, фарфор, бархат, конопля, деньги, сутки, каникулы,

похороны, сластёна, неженка, заводила, умница, гуляка, плакса,

домина, гостиная, столовая, ванная, горничная, мороженое,

жаркое.

Среди данных изменяемых существительных выделите те,

которые имеют только одну форму числа (либо единственного,

либо множественного).

Распределите данные изменяемые существительные по

склонениям.



Муж. род: дедушка, буржуа, домишко, кофе, сирокко, портье,

конферансье, гусь, гусак, родитель, врач, директор,

подмастерье, конь, голосище, гость, нож, рояль, шампунь, мёд,

фарфор, бархат, тюль, домина.

Жен. род: жена, книга, косуля, слониха, жаба, акула, мачеха,

Бетси, гусыня, лошадь, кость, дрожь, авеню, диагональ, вуаль,

конопля, седина, прямота, беготня, гостиная, столовая, ванная,

горничная.

Средн. род: дитя, время, стремя, имя, семя, существо, пальто,

ничтожество, какао, окно, божество, животное, страшилище,

депо, письмо, такси, жалюзи, тряпьё, зверьё, мороженое,

жаркое.

Общий род: бедняга, сирота, злюка, вояка, тихоня, сластёна,

неженка, заводила, умница, гуляка, плакса.



Нет рода: брюки, вилы, макароны, ясли,

толки, нападки, носилки, часы, деньги,

сутки, каникулы, похороны

Сущ. только ед. ч.: голосище, дрожь, тюль,

тряпьё, зверьё, мёд, фарфор, бархат,

конопля, седина, прямота, беготня, домина,

мороженое, жаркое.

Сущ. только мн. ч.: брюки, вилы,

макароны, ясли, толки, нападки, носилки,

часы, деньги, сутки, каникулы, похороны.



ЧИСЛО ИМЕНИ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

1. Только форму единственного числа имеют:

➢ большинство вещественных существительных (нефть,

цемент, сахар, жемчуг, сметана, молоко);

➢ большинство отвлечённых существительных (радость,

добро, горе, веселье, краснота, бег, седина);

➢ большинство собирательных существительных (учительство,

студенчество, листва, зверьё, вороньё, детвора);

➢ большинство имён собственных (Воронеж, Кавказ, Каспий,

Урал)



В РЯДЕ случаев существительные, имеющие форму

только единственного числа, могут образовывать формы

множественного числа. Но такое образование

обязательно связано с изменением значения слова:

1) у вещественных существительных форма

множественного числа имеет значение:

а) видов, сортов вещества (вино – десертные вина, масло

– технические масла);

б) значение большого пространства, покрытого этим

веществом (вода – воды океана, песок – пески

Каракумов);



2) у отвлечённых существительных форма множественного

числа имеет значение:

а) различных проявлений качеств, свойств, состояний

(возможность – новые возможности, радость – наши

радости);

б) длительности, многократности и степени проявления

признака, состояния, действия (мороз – длительные

морозы, боль – сильные боли, крик – крики).



ЧИСЛО ИМЕНИ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

2. Только форму множественного числа имеют:

➢ некоторые вещественные существительные (чернила, опилки,

очистки);

➢ некоторые отвлечённые существительные (именины, выборы,

нападки, козни, побои);

➢ некоторые собирательные существительные (деньги,

финансы, дебри);

➢ некоторые имена собственные (Каракумы, Карпаты);

➢ слова, обозначающие парные предметы, то есть предметы,

состоящие из двух частей (очки, брюки, сани, ворота, ножницы,

клещи);

➢ некоторые названия отрезков времени (сумерки, сутки,

будни, каникулы).



ЧИСЛО ИМЕНИ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

2. Только форму множественного числа имеют:

➢ некоторые вещественные существительные (чернила, опилки,

очистки);

➢ некоторые отвлечённые существительные (именины, выборы,

нападки, козни, побои);

➢ некоторые собирательные существительные (деньги,

финансы, дебри);

➢ некоторые имена собственные (Каракумы, Карпаты);

➢ слова, обозначающие парные предметы, то есть предметы,

состоящие из двух частей (очки, брюки, сани, ворота, ножницы,

клещи);

➢ некоторые названия отрезков времени (сумерки, сутки,

будни, каникулы).



ПАДЕЖ И СКЛОНЕНИЕ ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

1. В русском языке шесть падежей:

ПАДЕЖ ВСПОМОГАТЕЛЬНЫЕ СЛОВА ВОПРОСЫ

Именительный Есть кто? что?

Родительный Нет кого? чего?

Дательный Даю, даёшь, дают… кому? чему?

Винительный Вижу, видит, видели… кого? что?

Творительный Доволен, довольны кем? чем?

Предложный Думаю, думают, думали …. о ком? о чём?

Все падежи, кроме именительного, называются косвенными.



2. Неизменяемые существительные (пальто, ситро, метро,

такси, кенгуру, ООН, ГАИ) склонения не имеют! Их число и

падеж можно определить в словосочетаниях и предложениях

по вопросу: Он сидел [в чём?] в пальто – ед.ч., П.п.;

Он пришёл [без чего?] без пальто – ед.ч., Р. п.

Склонение изменяемых существительных определяется по

форме И.п. ед.ч..

Склонение Окончания Род Примеры

1 скл. -а, -я ж.р.,

м.р.,

общ. р

Весна, земля, линиИЯ,

дядя, владыка, 

грязнуля

2 скл. нулевое

-о, -е. 

м.р.

ср. р. 

Дом□, край□, мяч□, планетарИЙ□. 

Волчище, подмастерье

Окно, поле, подозренИЕ

3 скл. нулевое ж. р. Мать□, дочь□, ночь□, степь□



2. Десять сущ. ср.р. на -мя (окончание -я): время, бремя,

стремя, племя, пламя, знамя, темя, семя, имя, вымя, а также

существительные путь, дитя относятся к разносклоняемым (они

имеют окончания разных склонений). В косвенных падежах

сущ. на -мя имеют суффикс -ен- (времени, семени, имени).

Исключение: нет семян, нет стремян.

3. Сущ. ЧЕЛОВЕК имеет разные корни в ед. и мн. числе

(человек – люди), поэтому имеет разные типы склонения.:

человек (ед. ч.) склоняется как сущ. 2-го скл.;

люди (мн. ч.) склоняется как сущ. 3-го скл.

Субстантивные прилагательные и причастия (мороженое,

столовая, гостиная, горничная и др.) не относятся ни к одному

из трёх типов склонения. Они продолжают склоняться, как

склоняются прилагательные и причастия!



Распределите данные выше изменяемые

существительные по склонениям.

гусак, гусыня, родитель, врач, директор, письмо,

подмастерье, лошадь, конь, голосище, кость, гость,

нож, дрожь, такси, вилы, авеню, рояль, шампунь,

диагональ, тюль, вуаль, жалюзи, макароны, ясли,

толки, нападки, носилки, часы, тряпьё, зверьё, мёд,

фарфор, бархат, конопля, деньги, сутки, каникулы,

похороны, сластёна, неженка, заводила, умница,

гуляка, плакса, домина, гостиная, столовая, ванная,

горничная, мороженое, жаркое.



ОСОБЕННОСТИ УПОТРЕБЛЕНИЯ 

НЕКОТОРЫХ ФОРМ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

HTTPS://ORFOGRAMMKA.RU/OGL02/70091238.HTML

1. Колебания в роде имен существительных

2. Окончания родительного падежа множественного числа

3. Формы винительного падежа одушевленных и 

неодушевленных существительных

4. Окончания предложного падежа единственного числа 

существительных мужского рода -е – -у

5. Особенности склонения некоторых слов и 

словосочетаний

6. Склонение некоторых имен и фамилий

https://orfogrammka.ru/OGL02/70091238.html

